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Plenumvergadering Séance plénière 
 

van 

 

DONDERDAG 19 DECEMBER 2024 

 
Voormiddag 

 
______ 

 

 

du 

 

JEUDI 19 DÉCEMBRE 2024 

 
Matin 

 
______ 

 
 
 
De vergadering wordt geopend om 10.02 uur en 
voorgezeten door de heer Peter De Roover, 
voorzitter. 
 

La séance est ouverte à 10 h 02 par M. Peter 
De Roover, président. 
 

Aanwezig bij de opening van de vergadering is de 
minister van de federale regering: mevrouw Alexia 
Bertrand. 
 

Ministre du gouvernement fédéral présent lors de 
l'ouverture de la séance: Mme Alexia Bertrand. 
 

01 Agenda 

 

01 Ordre du jour 

 
De voorzitter: Overeenkomstig het advies van de 
Conferentie van voorzitters van 18 december 2024 
hebt u een gewijzigde agenda voor de vergadering 
van vandaag ontvangen. 
 

Le président: Conformément à l’avis de la 
Conférence des présidents du 18 décembre 2024, 
vous avez reçu un ordre du jour modifié pour la 
séance d'aujourd'hui. 
 

Zijn er dienaangaande opmerkingen? (Nee) 
 

Y a-t-il une observation à ce sujet? (Non) 
 

Bijgevolg is de agenda aangenomen. 
 

En conséquence, l'ordre du jour est adopté. 
 

Begrotingen 

 

Budgets 

 

02 Ontwerp van financiewet voor het 

begrotingsjaar 2025 (530/1-5) 
 

02 Projet de loi de finances pour l'année 

budgétaire 2025 (530/1-5) 
 

Algemene bespreking 
 

Discussion générale 
 

De heren Bayet en Vanbesien, rapporteurs, 
verwijzen naar het schriftelijk verslag.  
 

MM. Bayet et Vanbesien rapporteurs, renvoient au 
rapport écrit. 
 

02.01  Steven Vandeput (N-VA): De financiewet is 

per definitie geen begroting, maar een technische 
oefening om in afwachting van een regering met 
volheid van bevoegdheden te vermijden dat ons 
staatsapparaat in de soep draait. Deze wet bevat 
echter een aantal politieke keuzes. 
 
Hoewel veel afwijkingen – op grond van index- en 
volume-effecten of een formele betaalkalender – 
begrijpelijk zijn, roept de verdeling van bepaalde 
middelen vragen op, omdat ze niet strikt onder de 
voorlopige twaalfden vallen. Zo krijgen de federale 
wetenschappelijke instellingen (FWI's) al 50 tot 
100 % van de toegezegde middelen, ontvangt het 

02.01  Steven Vandeput (N-VA): Par définition, la 

loi de finances n'est pas un budget mais un exercice 
technique visant à éviter que notre appareil d'État 
s'enlise dans l'attente d'un gouvernement jouissant 
de la plénitude de ses compétences. Le projet de loi 
à l'examen contient cependant des choix politiques. 
 
Bien qu'on puisse comprendre de nombreuses 
dérogations – fondées sur les indexations et les 
effets de volume ou sur un calendrier de paiement 
formel –, la répartition de certains moyens suscite 
des interrogations parce qu'ils ne relèvent pas des 
douzièmes provisoires au sens strict. Ainsi, les 
établissements scientifiques fédéraux (ESF) 
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koningshuis meteen een dotatie voor twee 
trimesters, wordt een aantal subsidies al in het begin 
van het jaar gestort en ontvangt ontwikkelingshulp al 
75 % in het begin van het jaar.  
 

recevront 50 à 100 % des moyens promis, la Maison 
royale percevra immédiatement une dotation pour 
deux trimestres, une série de subsides seront déjà 
versés au début de l'année et l'aide au 
développement recevra déjà 75 % au début de 
l'année.  
 

Daarnaast is er voor 326.623.000 euro geen enkele 
wettelijke basis of verantwoording. Het gaat vooral 
over extra middelen voor Defensie, maar ook voor 
de Regie der Gebouwen, Fedasil, de strijd tegen 
drugs en een nieuw programma voor 
Ontwikkelingssamenwerking. Sommige keuzes 
kunnen we volgen en andere niet, maar tegelijkertijd 
worden er geen middelen uitgetrokken voor andere 
belangrijke noden zoals militaire steun aan 
Oekraïne, de gevolgen van het langer openhouden 
van twee kerncentrales of de broodnodige 
pensioenhervorming.  
 

De plus, il n'y a aucune base légale ni justification 
pour un montant de 326 623 000 euros. Il s'agit 
essentiellement de moyens supplémentaires pour la 
Défense, mais aussi pour la Régie des Bâtiments, 
Fedasil, la lutte contre la drogue et un nouveau 
programme relevant de la Coopération au 
Développement. Nous pouvons accepter certains 
choix, d'autres non, mais dans le même temps, 
aucun financement n'est prévu pour d'autres 
impératifs tels que l'aide militaire pour l'Ukraine, la 
gestion des conséquences de la prolongation de la 
durée de vie de deux réacteurs nucléaires ou 
l'indispensable réforme des pensions. 
 

Dit is een vivaldibegroting. De regering erfde van de 
Zweedse regering een schuld van minder dan 100 % 
van het bbp, vandaag bedraagt ze opnieuw 105 % 
en het tekort zal zonder bijkomende maatregelen 
nog stijgen tot 119 % in 2029. Er moet dus snel een 
regering met volheid van bevoegdheid komen om de 
noodzakelijke maatregelen te nemen. 
 

Ce budget porte le sceau de la Vivaldi. Ce 
gouvernement a hérité de la Suédoise une dette 
inférieure à 100 % du PIB. Aujourd'hui, elle s'élève 
de nouveau à 105 % et sans mesures 
supplémentaires, le déficit augmentera encore pour 
atteindre 119 % en 2029. Il nous faut donc 
rapidement un gouvernement doté des pleins 
pouvoirs pour prendre les mesures nécessaires. 
 

Bovendien dragen de voorlopige twaalfden nu bij 
aan de budgettaire achteruitgang, terwijl ze vroeger 
een milderend effect hadden en eigenlijk een 
besparing vormden, omdat nieuw beleid onmogelijk 
was. Dat is de verantwoordelijkheid van de 
vivaldiregering.  
 
Mijn fractie zal zich onthouden bij de stemming. Het 
staatsapparaat mag niet stilvallen, maar deze 
voorlopige twaalfden weerspiegelen keuzes van de 
vivaldiregering die geen structurele oplossingen 
bieden en geen steun verdienen.  
 

En outre, les douzièmes provisoires contribuent 
désormais au recul budgétaire, alors qu'ils avaient 
auparavant un effet d'atténuation et constituaient en 
fait des économies, puisque toute nouvelle politique 
était impossible. C'est la responsabilité de la Vivaldi.  
 
 
Mon groupe s'abstiendra lors du vote. L'appareil 
d'État ne peut s'arrêter, mais ces douzièmes 
provisoires reflètent des choix de la Vivaldi qui 
n'offrent pas de solutions structurelles et qui ne 
méritent pas d'être soutenus.  
 

02.02  Benoît Piedboeuf (MR): De MR maakt nog 

altijd deel uit van de vivaldiregering, waarvan wij de 
balans verdedigen. Deze financiewet is noodzakelijk 
voor het goede functioneren van de Staat. 
 
Ik ben blij dat een aantal kredieten gewijzigd werden. 
Zo werd er geld uitgetrokken voor steun voor de 
boeren die hun veestapel vaccineren tegen 
blauwtong. De economische impact daarvan zal 
kleiner zijn dan de gevolgen van de ziekte, want 
besmette en zieke dieren planten zich niet meer 
voort. 
 
Voor het overige is dit een noodzakelijke tekst, en wij 
zullen voorstemmen.  

02.02  Benoît Piedboeuf (MR): Le MR fait encore 

partie du gouvernement Vivaldi dont nous défendons 
le bilan. Cette loi de finances est indispensable pour 
que l'État fonctionne.  
 
Je me réjouis que certains crédits ont été modifiés. 
Un budget a ainsi été débloqué pour soutenir les 
éleveurs dans la vaccination contre la fièvre 
catarrhale. Son impact économique sera moindre 
que les conséquences de la maladie, car les 
animaux malades ne se reproduisent plus.  
 
 
Pour le reste, il s'agit d'un texte nécessaire et nous 
voterons cette loi.  
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02.03  Frédéric Daerden (PS): Meer dan zes 

maanden na de verkiezingen debatteren we hier 
over voorlopige twaalfden. 
 
Het is nog steeds wachten op een regeerakkoord, 
terwijl de politici in de huidige context hun 
verantwoordelijkheid zouden moeten nemen: de 
Audifabriek gaat dicht, waardoor er 4.000 banen 
verdwijnen; de situatie van de ziekenhuizen is 
gespannen; de overheidsfinanciën kleuren dieprood; 
om nog te zwijgen van de klimaatuitdagingen en het 
Mercosur-akkoord. Zonder regering met volheid van 
bevoegdheid laat men het tekort en de schuld verder 
ontsporen. Regeren kan je dat niet noemen! 
 
Wat we ook niet willen, is een begroting op basis van 
arizonarecepten, die de koopkracht aantasten van 
de gepensioneerden en de kwetsbaarste groepen, 
de zieken en het zorgpersoneel, de lokale besturen, 
zonder dat de rijksten en het kapitaal moeten 
bijdragen. Tegelijk rekent men kennelijk op 
wonderbaarlijke kolossale terugverdieneffecten. 
Kortom, het zijn de gebruikelijke recepten van de 
rechtse partijen…  
 

02.03  Frédéric Daerden (PS): Nous débattons des 

douzièmes provisoires, plus de six mois après les 
élections.  
 
Il n'y a toujours pas d'accord de gouvernement alors 
que les politiques devraient prendre leurs 
responsabilités dans un tel contexte: fermeture 
d'Audi menaçant 4 000 emplois, situation tendue 
des hôpitaux, finances publiques exsangues, défis 
de la transition climatique et traité du Mercosur. Sans 
gouvernement de plein exercice, on laisse filer le 
déficit et la dette. Ce n'est pas cela gouverner!  
 
 
 
Mais nous ne souhaitons pas un budget composé 
des recettes Arizona qui menaceraient le pouvoir 
d'achat des retraités et des plus fragiles, les malades 
et les soignants, les pouvoirs locaux, sans 
contribution des plus riches et du capital; le tout 
accompagné d'effets-retours colossaux, comme par 
magie. Ce sont les recettes habituelles de la droite… 
 

Mijn fractie zal deze begroting van voorlopige 
twaalfden, die het mogelijk maakt om de belastingen 
te innen en de continuïteit van de werking van de 
Staat en van de openbare diensten te verzekeren, 
steunen. In een periode van lopende zaken zit de 
regering aan het stuur, maar ook het Parlement kan 
beslissingen nemen die niet onder de lopende zaken 
vallen. De goedkeuring van het budget van 40 
miljoen euro voor de vaccinatie tegen blauwtong is 
daar het beste bewijs van. Als men dat budget niet 
goedgekeurd had, zou de overheid een vaccinatie 
verplicht hebben gesteld zonder in de nodige 
financiering te voorzien. Dat zou rampzalig geweest 
zijn voor de veehouders, die al zwaar door de crisis 
worden getroffen. Dat is een goed voorbeeld van het 
werk in het Parlement dat onder impuls van de PS 
werd verricht.  
 
In België is het geen sinecure om een regering te 
vormen. De arizonapartijen kondigden aan dat er 
een regering zou gevormd zijn in de zomer, vóór de 
herfstvakantie, vóór de eindejaarsperiode en nu 
misschien vóór Sint-Valentijn. Het probleem is dat de 
partijen die trachten een arizonacoalitie tot stand te 
brengen, het Parlement beletten te werken. Ze 
hebben ons voorstel over de 
zwangerschapsafbreking verworpen en blokkeren 
de verhoging van de groeinorm voor de 
gezondheidszorg en het dossier van Audi Brussel, in 
het kader waarvan er een onderzoekscommissie zou 
moeten worden opgericht en de wet-Renault zou 
moeten worden herzien. Ik roep iedereen ertoe op 

Mon groupe soutiendra ce budget de douzièmes 
provisoires qui autorise le prélèvement de l'impôt et 
permet d'assurer la continuité de l'État et de ses 
services publics. En affaires courantes, le pilote est 
le gouvernement, mais le Parlement peut aussi 
prendre des décisions qui ne relèvent pas de celles-
ci. Le budget de 40 millions d'euros pour la 
vaccination contre la langue bleue en est la preuve. 
Sans cela, l'État aurait imposé une vaccination sans 
prévoir son financement. Cela aurait été 
catastrophique pour les éleveurs déjà lourdement 
touchés par la crise. C'est un bon exemple du travail 
du Parlement, sous l'impulsion du PS.  
 
 
 
 
 
En Belgique, il n'est pas facile de former un 
gouvernement. La probable Arizona annonçait un 
gouvernement en été, avant les congés d'automne, 
avant les fêtes ou maintenant peut-être avant la 
Saint-Valentin. Le problème est que les partis qui 
tentent de former l'Arizona empêchent le Parlement 
de travailler. Ils ont rejeté notre proposition sur l'IVG 
et bloquent l'augmentation de la norme de 
croissance des soins de santé ainsi que le dossier 
d'Audi Bruxelles qui nécessiterait une commission 
d'enquête et la révision de la loi Renault. J'en appelle 
à la responsabilité de chacun pour voter ce budget 
provisoire et pour rendre la liberté d'action au 
Parlement. Mon parti est disposé à travailler dans ce 
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om zijn of haar verantwoordelijkheid te nemen en 
deze voorlopige begroting goed te keuren en het 
Parlement zijn bewegingsvrijheid terug te geven. 
Mijn partij is bereid om het nodige werk te verrichten 
in het Parlement om oplossingen aan te reiken. Na 
het reces zal de gezondheidszorg onze prioriteit zijn.  
 

Parlement pour trouver des solutions. Les soins de 
santé seront notre priorité de la rentrée. 
 

02.04  Sofie Merckx (PVDA-PTB): Er wordt ons hier 

een tekst over de voorlopige twaalfden voorgelegd 
omdat er zes maanden na de verkiezingen nog altijd 
geen regering is. Ik ben blij dat die arizonaregering 
nog niet gevormd is, maar het begrotingstekort mag 
niettemin niet verder aangroeien. 
 
Er moet gestreefd worden naar een begroting in 
evenwicht, maar de onderhandelaars voor de 
vorming van een arizonaregering talmen omdat ze 
bang zijn om hun maatregelen, zoals een verhoging 
van de btw naar 9%, aan de bevolking voor te 
leggen. Gelukkig is die onrechtvaardige maatregel 
niet meer opgenomen in de jongste versie van de 
onderhandelingsnota. Het is niet normaal dat de 
werknemers moeten opdraaien voor een 
begrotingstekort waarvoor ze niet verantwoordelijk 
zijn. Het is evenmin normaal dat de mensen langer 
zullen moeten werken voor een lager pensioen en 
dat men op die manier de aanval inzet op de 
openbare diensten. Het ministerie van Financiën is 
altijd in handen geweest van de liberalen, die fiscale 
geschenken uitdelen aan de allerrijksten. Wij zullen 
ons altijd tegen die bezuinigingsmaatregelen blijven 
verzetten.  
 

02.04  Sofie Merckx (PVDA-PTB): Les douzièmes 

provisoires nous sont soumis car il n'y a toujours pas 
de gouvernement six mois après les élections. 
Même si je suis contente que ce gouvernement 
Arizona ne soit pas formé, le déficit ne doit pas se 
creuser.  
 
Il faut soutenir un budget en équilibre, mais si les 
négociateurs de l'Arizona piétinent, c'est qu'ils 
craignent de présenter leurs mesures, comme 
hausser la TVA à 9 %. Heureusement, cette mesure 
injuste ne figure plus dans la dernière note. Il est 
anormal de faire payer aux travailleurs le déficit 
budgétaire dont ils ne sont pas responsables. Il est 
aussi anormal de faire travailler les gens plus 
longtemps pour moins de pension et d'attaquer de la 
sorte les services publics. Le ministère des Finances 
a toujours été aux mains des libéraux qui font des 
cadeaux fiscaux aux plus riches. Nous nous battrons 
toujours contre les mesures d'austérité.  
 

(Nederlands) De voorlopige twaalfden zijn in theorie 
een kopie van de begroting van 2024, gedeeld door 
12. Er zijn onder meer afwijkingen mogelijk voor de 
indexering, volume-effecten of contractuele 
verbintenissen, op grond van een wettelijke basis. 
Eén specifieke afwijking werd echter niet 
opgenomen in het ontwerp. 
 
Het Rekenhof stelt dat nieuwe economische 
parameters een legitieme basis kunnen vormen voor 
een afwijking, maar toch werd geen rekening 
gehouden met de studie van de KU Leuven over de 
zeer hoge inkomensongelijkheid in België. Wij 
pleiten er daarom voor met die nieuwe economische 
parameter rekening te houden en een miljonairstaks 
in te voeren, zodat we de toekomst van onze sociale 
zekerheid, onze gezondheidszorg en onze 
overheidsdiensten kunnen vrijwaren.  
 

(En néerlandais) Les douzièmes provisoires sont 
théoriquement une copie du budget 2024, divisé par 
douze. Des dérogations sont possibles, notamment 
pour tenir compte de l'indexation, des effets de 
volume ou des engagements contractuels, sur une 
base légale. Une dérogation spécifique n'a toutefois 
pas été incluse dans le projet. 
 
Si la Cour des comptes affirme que de nouveaux 
paramètres économiques peuvent constituer une 
base légitime pour une dérogation, l'étude de la KU 
Leuven sur l'inégalité de revenus très importante en 
Belgique n'a pas été prise en considération. Nous 
préconisons donc de tenir compte de ce nouveau 
paramètre économique et d'instaurer une taxe des 
millionnaires, afin d'assurer l'avenir de notre sécurité 
sociale, de nos soins de santé et de nos services 
publics. 
 

Daarnaast wijst het Rekenhof erop dat de 
FOD Justitie 42 miljoen euro tekortkomt. Zo is er 
bijvoorbeeld geen budget om de gevangenis van 
Sint-Gillis langer open te houden. Dat is toch 
problematisch, wetende dat ons land al vaak op de 
vingers is getikt voor zijn penitentiair beleid. Deze 

Par ailleurs, la Cour des comptes souligne que le 
SPF Justice est confronté à un déficit de 42 millions 
d'euros. Ainsi, aucun budget n'est prévu pour 
maintenir la prison de Saint-Gilles ouverte plus 
longtemps, par exemple. Cette situation est tout de 
même problématique, sachant que notre pays a déjà 
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problemen zijn niet nieuw, er zijn al langer structurele 
tekorten en achterstallige betalingen. Wij hebben 
dan ook amendementen ingediend om meer geld uit 
te trekken voor Justitie. Ook het Rekenhof wijst 
overigens op de volume-effecten, door het 
toenemende aantal gevangenen. 
 
 
 
De groeinorm in de gezondheidszorg ligt hier niet ter 
stemming voor, maar er is wel een link met deze 
financiewet. Een duidelijke wettelijke bepaling stelt 
dat die groeinorm in 2025 2,5 % bedraagt, maar 
volgens het Planbureau zou het 3,2 % moeten zijn. 
Ook met die nieuwe economische parameter zou de 
financiewet rekening moeten houden. Het is 
schandalig hoe Open Vld en de MR tot op vandaag 
de uitvoering van de beloofde groeinorm blokkeren. 
In ziekenhuizen liggen plannen op tafel om mensen 
te ontslaan omdat het deficit zo hoog is. 
 

souvent été rappelé à l'ordre pour sa politique 
pénitentiaire. Ces problèmes ne sont pas nouveaux: 
cela fait longtemps qu'il y a des déficits structurels et 
des arriérés de paiement. Nous avons donc 
présenté des amendements visant à allouer 
davantage de fonds à la Justice. La Cour des compte 
évoque d'ailleurs également les effets de volume, en 
raison du nombre croissant de détenus. 
 
La norme de croissance des soins de santé n'est pas 
soumise au vote aujourd'hui, mais il existe un lien 
avec cette loi de finances. Une disposition légale 
claire dispose que cette norme de croissance 
s'élèvera à 2,5 % en 2025, mais selon le Bureau du 
Plan, elle devrait être de 3,2 %. La loi de finances 
devrait également tenir compte de ce nouveau 
paramètre économique. Il est scandaleux de voir 
l'Open Vld et le MR bloquer jusqu'à ce jour 
l'exécution de la norme de croissance promise. Des 
hôpitaux prévoient des projets de licenciement de 
membres du personnel en raison de l'ampleur du 
déficit. 
 

Het defensiebudget daarentegen, wordt over 
3 maanden met 829 miljoen euro of 60 % verhoogd. 
Ondanks de nota van het Rekenhof blijft die 
829 miljoen euro onverklaarbaar. Men kan verwijzen 
naar het STAR-plan en de NAVO-norm, maar dan 
nog blijft er een overbudgettering van meer dan 
300 miljoen euro. Dat is een duidelijke politieke 
keuze. Waar komt die 300 miljoen euro extra 
vandaan? 
 

Le budget de la Défense, par contre, sera augmenté 
de 829 millions d'euros, soit 60 %, pour une période 
de 3 mois. Malgré la note de la Cour des comptes, 
ces 829 millions d'euros demeurent inexplicables. 
Même en faisant référence au plan STAR de l'OTAN, 
il subsiste une surbudgétisation de plus de 
300 millions d'euros. Il s'agit clairement d'un choix 
politique. D'où proviennent ces 300 millions d'euros 
supplémentaires?  
 

Naast de amendementen die we in de commissie al 
indienden, willen we de 300 miljoen euro extra voor 
Defensie voor de helft investeren in Justitie en voor 
de helft in de gezondheidszorg. 
 
 
Wij zullen deze voorlopige twaalfden niet 
goedkeuren. 
 

Outre les amendements que nous avons déjà 
présentés en commission, nous voulons investir la 
moitié des 300 millions d'euros supplémentaires 
pour la Défense dans la Justice et l'autre moitié dans 
les soins de santé. 
 
Nous n'approuverons pas ces douzièmes 
provisoires. 
 

02.05  Wouter Vermeersch (VB): Normaal gezien 

zouden we hier vandaag een volwaardige begroting 
moeten bespreken. De dag na de verkiezingen 
stelde Bart De Wever zichzelf voor als de logische 
premier, de staatsman die snel even de begroting op 
orde zou zetten en het land eindelijk zou hervormen. 
De grote winnaar van de verkiezingen, het Vlaams 
Belang, werd al meteen aan de kant geschoven. De 
confederale ambities werden snel vergeten. Er werd 
een korte formatie in het vooruitzicht gesteld, maar 
de opeenvolgende deadlines sneuvelden een na 
een, ondanks de negatieve impact op de begroting 
waar de formateur zelf op had gewezen.  
 

02.05  Wouter Vermeersch (VB): Normalement, 

nous aurions dû discuter aujourd'hui d'un budget à 
part entière. Au lendemain des élections, Bart De 
Wever s'est présenté comme le premier ministre 
logique, l'homme d'État qui mettrait rapidement de 
l'ordre dans le budget et réformerait enfin le pays. Le 
grand vainqueur des élections, le Vlaams Belang, a 
immédiatement été écarté des négociations. Les 
ambitions confédérales ont rapidement été oubliées. 
On annonçait une formation de courte durée, mais 
les échéances successives ont été dépassées l'une 
après l'autre, malgré l'impact négatif sur le budget 
que le formateur lui-même avait évoqué.  
 

Volgens Vlaams minister-president Diependaele 
toont de federale formatie eens te meer aan dat 

Selon le ministre-président flamand Matthias 
Diependaele, la formation du gouvernement fédéral 
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België niet werkt.  
 
 
Kunt u als staatssecretaris van Begroting bevestigen 
dat de FOD BOSA 12 weken nodig heeft om een 
begroting voor te bereiden? Ofwel starten de 
begrotingsdiensten bijgevolg in januari 2025 met de 
aanmaak van nieuwe voorlopige twaalfden, ofwel 
met de opmaak van een volwaardige begroting voor 
de resterende drie kwartalen van 2025. 
 

montre une fois de plus que la Belgique ne 
fonctionne pas.  
 
Pouvez-vous, en votre qualité de secrétaire d'État au 
Budget, confirmer que le SPF BOSA a besoin de 
12 semaines pour préparer un budget? Par 
conséquent, soit les services budgétaires 
commencent à préparer de nouveaux douzièmes 
provisoires en janvier 2025, soit ils entameront alors 
la confection d'un budget à part entière pour les trois 
trimestres restants de 2025. 
 

Hoe dan ook is nu al een vierde van 2025 verloren 
gegaan en stijgt de staatsschuld in dit land met 
1.000 euro per seconde. De broodnodige 
arbeidsmarkt-, pensioen- en fiscale hervormingen 
blijven intussen uit. De onderhandelende partijen 
slagen er niet in een deftige begroting in elkaar 
steken.  
 
In de afgelopen dagen hebben de 
toponderhandelaars forse kritiek geuit op de 
werkwijze van de formateur. Er wordt hem een 
Waals werktempo verweten en volgens Frank 
Vandenbroucke werd er de voorbije zes maanden 
nog nooit onderhandeld over het sociaal-
economische. Intussen volgen de documenten 
elkaar op. Daarin regent het voorstellen over nieuwe 
belastingen allerhande. Al 25 jaar beloven 
regeringen in dit land minder uitgaven en minder 
belastingen, maar de uitgaven en de belastingen 
blijven stijgen en daar draaien vooral de 
hardwerkende Vlamingen voor op. Wij zullen ons 
daartegen blijven verzetten.  
 

Quoi qu'il en soit, nous avons déjà perdu un trimestre 
de 2025 et la dette publique de ce pays augmente 
de 1 000 euros par seconde. Entre-temps, les 
réformes indispensables du marché de l'emploi, des 
pensions et de la fiscalité se font attendre. Les partis 
à la négociation ne parviennent pas à élaborer un 
budget correct.  
 
Ces derniers jours, nos supers négociateurs ont 
vivement critiqué la méthode du formateur. On lui 
reproche son rythme de travail à la wallonne et, 
selon Frank Vandenbroucke, le volet socio-
économique n'a encore jamais fait l'objet d'aucune 
négociation ces six derniers mois. Entre-temps, les 
notes se succèdent. Elles contiennent une pluie de 
propositions prévoyant de nouveaux impôts en tous 
genres. Cela fait 25 ans que les gouvernements de 
ce pays promettent des réductions de dépenses et 
d'impôts. Or, les deux continuent d'augmenter et ce 
sont principalement les Flamands qui travaillent dur 
qui paient la facture. Nous continuerons à nous 
opposer à cet état de choses.  
 

De Europese Commissie eist 16 miljard euro 
saneringen of nieuwe structurele belastingen. De 
staatssecretaris noemde die oefening a walk in the 
park. Blijft u daarbij? U verwijst naar de vele 
miljarden euro aan besparingen dankzij Vivaldi, 
maar die 16 miljard euro is een deel van de 
verpletterende erfenis die u en uw vivaldiregering 
hebben nagelaten aan de volgende regering en de 
volgende generaties. Nooit was er sprake van 
overschotten, integendeel. 
 

La Commission européenne exige des coupes 
budgétaires ou de nouveaux impôts structurels pour 
un montant de 16 milliards d'euros. Pour la 
secrétaire d'État, on devrait pouvoir atteindre cet 
objectif les doigts dans le nez. Maintenez-vous cette 
position? Vous faites référence aux économies de 
l'ordre de plusieurs milliards d'euros réalisées grâce 
à la Vivaldi, mais ces 16 milliards représentent une 
partie de l'accablant héritage que vous et votre 
gouvernement Vivaldi avez laissé au gouvernement 
suivant et aux générations futures. Jamais il n'y a eu 
des surplus, bien au contraire. 
 

Zowat 25 jaar maakten de liberalen deel uit van de 
regeringen in dit land en de overheidsuitgaven zijn 
blijven stijgen, terwijl de belastingen nu tot de 
hoogste van de wereld behoren. De Open Vld is 
daarvoor afgestraft door de kiezer. 
 
 
De nieuwe Europese hoge vertegenwoordiger van 
de EU voor buitenlandse zaken en veiligheidsbeleid 
stelt voor om 300 miljard euro aan bevroren 

Cela fait environ 25 ans que les libéraux siègent 
dans les gouvernements de ce pays et les dépenses 
publiques ont continué à augmenter, tandis que les 
impôts sont aujourd'hui parmi les plus élevés du 
monde. L'Open Vld a déjà été sanctionné pour cela 
par l'électeur. 
 
La nouvelle haute représentante de l'UE pour les 
affaires étrangères et la politique de sécurité 
propose de confisquer 300 milliards d'euros d'avoirs 
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Russische tegoeden te confisqueren en aan 
Oekraïne te geven. Daarvan staat 200 miljard euro 
in België geparkeerd bij Euroclear. Deze regering 
rekent echter op de extra inkomsten uit de 
vennootschapsbelasting op de interesten van die 
Russische tegoeden. Het Rekenhof wees er al op 
dat acties van de Europese Commissie om dat geld 
te confisqueren een aanzienlijk risico vormen. 
Bovendien zou Rusland bij de Wereldbank een 
procedure tegen de Belgische Staat kunnen 
aanspannen om het geld en de interesten terug te 
eisen. Hoe schat u die risico's in?  
 

russes gelés et d'en faire don à l'Ukraine. Sur ce 
montant, 200 milliards sont parqués chez Euroclear 
en Belgique. Ce gouvernement compte toutefois sur 
les recettes supplémentaires de l'impôt des sociétés 
sur les intérêts produits par ces avoirs russes. La 
Cour des comptes a déjà mis en garde contre le 
risque considérable lié à des actions entreprises par 
la Commission européenne en vue de confisquer 
elle-même ces fonds. En outre, la Russie pourrait 
engager une procédure contre l'État belge auprès de 
la Banque mondiale afin de recouvrer ces fonds et 
les intérêts. Quelle est l'ampleur de ce risque selon 
vous? 
 

De wetgever legt een strikt kader op voor voorlopige 
kredieten, die niet mogen worden aangewend voor 
nieuwe uitgaven. Het Rekenhof had slechts een 
goede week om deze turf van 800 pagina's door te 
nemen en kon dan ook slechts een summier verslag 
van anderhalve pagina voorleggen. Het Hof verwees 
meermaals naar mogelijk ontoereikende kredieten 
voor onder meer de gerechtskosten en de 
gevangenissen en naar de ongedekte cheque voor 
de Oekraïneprovisie. Voor alle duidelijkheid: na de 
verkiezingen van 9 juni beschikken de vivaldipartijen 
niet langer over een werkbare meerderheid in dit 
Parlement en moeten ze zich strikt houden aan de 
voorlopige kredieten. Toch liggen hier vandaag vele 
honderden pagina's met gevraagde afwijkingen 
voor.  
 

Le législateur impose un cadre strict pour les crédits 
provisoires, qui ne peuvent être utilisés pour de 
nouvelles dépenses. La Cour des comptes n'a eu 
qu'une bonne semaine pour examiner ce pavé de 
800 pages et n'a donc pu soumettre qu'un rapport de 
synthèse d'une page et demie. À plusieurs reprises, 
la Cour a évoqué le risque de crédits insuffisants 
pour les frais de justice et les prisons, notamment, 
ainsi que le chèque sans provision pour la provision 
en faveur de l'Ukraine. Pour être clair: après les 
élections du 9 juin, les partis de la Vivaldi ne 
disposent plus d'une majorité viable au sein de ce 
Parlement et doivent s'en tenir strictement aux 
crédits provisoires. Pourtant, plusieurs centaines de 
pages de demandes de dérogations nous sont 
présentées aujourd'hui. 
 

Dat de voorlopige kredieten worden misbruikt om 
aan politiek te doen, bewijst ook de 
voorkeursbehandeling voor het koningshuis, dat al 
twee kwartalen aan dotaties uitgekeerd krijgt met 
nog een fikse indexering erbovenop, terwijl net 
terughoudendheid en soberheid zouden moeten 
primeren. Wij hebben dan ook wetsvoorstellen 
ingediend om de dotaties te schrappen. 
 
Daarnaast is het hallucinant dat ontslagnemend 
staatssecretaris voor Asiel de Moor voor het eerste 
kwartaal van 2025 minstens 10 miljoen euro extra 
vraagt voor de asielopvang. Het Vlaams Belang zal 
die voortzetting van het vivaldibeleid niet 
goedkeuren. Het Rekenhof verwees ter zake naar 
prognosemodellen en volume-effecten, wat slechts 
kan betekenen dat men in 2025 evenveel of 
misschien zelfs meer illegalen en asielzoekers 
verwacht. En dat terwijl we al meer dan 
1 miljard euro investeren in asielzoekers. Wij pleiten 
net voor minder instroom en veel meer uitstroom, in 
combinatie met een verstrengde toegang tot de 
sociale zekerheid voor nieuwkomers. Bespaar op 
asiel en niet op onze mensen! 
 

Le fait que les crédits provisoires soient utilisés 
abusivement à des fins politiques est également 
démontré par le traitement de faveur accordé à la 
Maison royale, qui se voit déjà octroyer deux 
trimestres de dotations, avec une belle indexation en 
prime, alors que la retenue et la sobriété devraient 
prévaloir. C'est pourquoi nous avons déposé des 
propositions de loi visant à supprimer les dotations. 
 
Par ailleurs, il est hallucinant que la secrétaire d'État 
démissionnaire à l'Asile, Mme Nicole de Moor, 
réclame pour le premier trimestre de 2025 au moins 
10 millions d'euros supplémentaires pour l'accueil 
des demandeurs d'asile. Le Vlaams Belang 
n'adhèrera pas à cette poursuite de la politique de la 
Vivaldi. À cet égard, la Cour des comptes a fait 
référence à des modèles de prévision et des effets 
de volume, ce qui peut uniquement signifier qu'on 
s'attend à autant, voire encore plus d'illégaux et de 
demandeurs d'asile en 2025. Et ce alors que nous 
investissons déjà plus d'un milliard d'euros dans les 
demandeurs d'asile. Nous plaidons au contraire pour 
une réduction de l'afflux et une forte augmentation 
du flux sortant, combinées à un durcissement des 
conditions d'accès à la sécurité sociale pour les 
nouveaux arrivants. Économisez sur l'asile et non 
sur nos citoyens! 
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Voor ontwikkelingssamenwerking werd voor 2025 
voor maar liefst 315 miljoen euro aan extra 
vastleggingskredieten toegekend om een nieuwe 
vierjarenprogrammatie op te starten. Voor ons gaat 
het hier wel degelijk om nieuw beleid. Dergelijke 
beslissingen komen niet toe aan een 
ontslagnemende regering.  
 

Pour 2025, pas moins de 315 millions d'euros 
supplémentaires en crédits d'engagement ont été 
alloués à l'enveloppe de coopération au 
développement afin de démarrer un nouveau 
programme quadriennal. Pour nous, cette mesure 
vise bel et bien une nouvelle politique. De telles 
décisions n'appartiennent pas à un gouvernement 
démissionnaire. 
 

Dit is onmiskenbaar een vivaldibegroting. U hebt dat 
ook met zoveel woorden gezegd in de commissie en 
daarom vraag ik u om dat hier nog eens te 
bevestigen in de plenaire zitting. Zo kan de N-VA 
zich nog eens bezinnen over haar onthouding bij de 
stemming over een vivaldibegroting. Maar blijkbaar 
lonken de postjes en de Wetstraat 16 al.  
 

Il s'agit indéniablement d'un budget de la Vivaldi. 
Vous l'avez d'ailleurs affirmé en ces termes en 
commission et c'est pourquoi je vous demande de le 
confirmer encore lors de cette séance plénière. Cela 
permettra à la N-VA de réfléchir mûrement à son 
abstention lors du vote sur un budget de la Vivaldi. 
L'appel du 16, rue de la Loi et des postes ministériels 
est manifestement déjà trop fort.  
 

02.06  Steven Vandeput (N-VA): Ik hoor u graag 

zeggen dat Arizona er snel moet komen, maar een 
regering kan enkel gevormd worden als er een 
compromis wordt gevonden over het geheel. Een 
begroting op orde, een stevig activeringsbeleid, een 
toekomstgericht pensioenbeleid, het ondersteunen 
van de economie en het afbouwen van de schulden 
zijn de zaken die wij op tafel leggen. Volgens u duurt 
het allemaal te lang, maar wat zijn dan uw 
alternatieven? Met welke voorstellen zou u in een 
regering willen stappen en met wie denkt u daarvoor 
een meerderheid te vinden? Om beslissingen te 
kunnen nemen, is er nu eenmaal een democratische 
meerderheid nodig. 
 

02.06  Steven Vandeput (N-VA): J'apprécie vous 

entendre dire que l'Arizona doit voir le jour 
rapidement, mais un gouvernement ne peut être 
formé que lorsqu'un compromis est trouvé sur 
l'ensemble. Un budget en ordre, une politique ferme 
d'activation, une politique de pensions tournée vers 
l'avenir, le soutien de l'économie et le 
désendettement sont les dossiers que nous mettons 
sur la table. Selon vous, la formation prend trop de 
temps, mais quelles autres options proposez-vous? 
Avec quelles propositions accepteriez-vous d'entrer 
dans un gouvernement et avec qui pensez-vous 
trouver une majorité pour ce faire? Pour pouvoir 
prendre des décisions, il faut une majorité 
démocratique. 
 

02.07  Wouter Vermeersch (VB): Politiek is 

inderdaad een kwestie van keuzes maken. In 
Nederland heeft de regering de keuze gemaakt om 
de koopkracht te verhogen door de belastingen te 
verlagen en om tegelijk te investeren in defensie, 
ouderenzorg en betaalbaar wonen. Bespaard wordt 
er op het asiel- en migratiebeleid en 
ontwikkelingshulp. Dat zouden ook onze keuzes in 
een regering zijn. Wat mogelijk is in Nederland, moet 
hier ook kunnen. 
 
 
De Vlaamse Volksbeweging (VVB) vraagt in een 
persbericht aan Bart De Wever om zijn belofte voor 
Vlaams zelfbestuur na te komen, opdat Vlaanderen 
niet langer zou opdraaien voor de financiële put van 
Wallonië en Brussel. Daar hebben de mensen voor 
gestemd. Maar daarover zwijgt de N-VA nu in alle 
talen. Waarom houdt zij zich niet aan haar belofte en 
schuift zij ons, de andere Vlaams-nationalistische 
winnaar van de verkiezingen, opzij? 
 

02.07  Wouter Vermeersch (VB): Faire de la 

politique, c'est en effet faire des choix. Aux Pays-
Bas, le gouvernement a fait le choix d'augmenter le 
pouvoir d'achat en réduisant les impôts tout en 
investissant dans la défense, les soins aux 
personnes âgées et le logement abordable. Des 
économies sont réalisées dans la politique d'asile et 
d'immigration et dans l'aide au développement. Ce 
sont également les choix que nous ferions dans un 
gouvernement. Ce qui est possible aux Pays-Bas 
devrait l'être également en Belgique. 
 
Dans un communiqué de presse, le Vlaamse 
Volksbeweging (VVB) a demandé à Bart De Wever 
de tenir sa promesse d'autonomie flamande, afin 
que la Flandre ne doive plus trinquer pour le gouffre 
financier de la Wallonie et de Bruxelles. C'est pour 
cela que les citoyens ont voté. Mais la N-VA n'en 
souffle plus mot. Pourquoi ne tient-elle pas sa 
promesse et nous met-elle à l'écart, tandis que nous 
sommes l'autre vainqueur nationaliste flamand des 
élections? 
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De kaduke begroting van 2024 vormt de wankele 
basis voor de regeling van de voorlopige twaalfden. 
Tegelijk wordt er misbruik van gemaakt om politieke 
maatregelen te nemen en nieuw beleid te voeren. 
Dat is voor het Vlaams Belang onaanvaardbaar.  
 

La réglementation relative aux douzièmes 
provisoires repose sur la base chancelante du 
budget boiteux de 2024. En même temps, on se sert 
de ce budget pour prendre des mesures politiques et 
mener des politiques nouvelles. Pour le Vlaams 
Belang, cela est inacceptable. 
 

Het Vlaams Belang heeft amendementen ingediend 
die besparingen inhouden. Wij nodigen met name de 
Vlaamse partijen uit om ze goed te keuren. Zes 
maanden na de verkiezingen lijken de 
onderhandelende partijen alweer vervallen in de 
Belgische ziekte. Een goede begroting opmaken lijkt 
onmogelijk. Dat is nochtans de essentie van elk 
beleid. We krijgen een regering die de Vlaming 
besparingen en nieuwe belastingen zal opdringen. 
De financiële putten van Wallonië en Brussel zullen 
alweer door de Vlamingen moeten worden gedempt. 
Bart De Wever belooft verandering, maar kiest 
steeds voor het Belgische status-quo. De Vlaming 
zal nog verder worden gepluimd. In alle parlementen 
zal de N-VA de oppositie van het Vlaams Belang op 
haar pad treffen. 
 
De voorzitter: Ik wijs erop dat het debat over de 
voorlopige twaalfden gaat. 
 

Le Vlaams Belang a déposé des amendements qui 
impliquent des économies. Nous invitons 
notamment les partis flamands à les adopter. Six 
mois après les élections, les partis participant aux 
négociations semblent déjà être retombés dans le 
mal belge. La confection d'un bon budget semble 
impossible. Telle est pourtant l'essence de toute 
politique. Nous aurons un gouvernement qui 
imposera aux Flamands des économies et de 
nouveaux impôts. Une fois de plus, les trous 
financiers de la Wallonie et de Bruxelles devront être 
comblés par les Flamands. Bart De Wever promet le 
changement, mais opte toujours pour le statu quo 
belge. Le Flamand se fera encore davantage 
plumer. Dans tous les parlements, la N-VA devra 
faire face à l'opposition du Vlaams Belang. 
 
Le président: Je rappelle que le débat porte sur les 
douzièmes provisoires.  
 

02.08  Barbara Pas (VB): Dat is een ongepaste 

opmerking. De spreker op het spreekgestoelte is vrij 
om te zeggen wat hij wil. Bovendien stelde hij 
pertinente vragen over de voorlopige twaalfden aan 
de staatssecretaris, en dat was niet bij alle sprekers 
het geval. Ook repliceerde hij op een vraag van de 
heer Vandeput. 
 

02.08  Barbara Pas (VB): Cette remarque est 

déplacée. L'orateur à la tribune est libre de dire ce 
qu'il veut. De plus, il a posé des questions 
pertinentes sur les douzièmes provisoires à la 
secrétaire d'État, ce qui n'a pas été le cas de tous les 
orateurs. Il a également répliqué à une question de 
M. Vandeput. 
 

02.09  Xavier Dubois (Les Engagés): Dit 

wetsontwerp is niet perfect, en we hebben de 
staatssecretaris vaak aan de tand gevoeld in de 
commissie. Deze technische tekst van 800 pagina's 
zal een impact hebben op vele aspecten van de 
dienstverlening aan de bevolking, het beheer van de 
overheid, het leven van onze burgers. 
 
In het wetsontwerp staan geen kredieten 
ingeschreven voor militaire steun aan Oekraïne, en 
de kredieten voor de gerechtskosten zijn volgens het 
Rekenhof ontoereikend. Gelukkig werd er in de 
commissie een steunpakket van 40 miljoen euro 
goedgekeurd voor de vaccinatie tegen blauwtong.  
 
Wij zullen deze tekst steunen, niet uit beate 
instemming met begrotingslijnen of politieke 
berekening, maar om de werking van de Staat te 
verzekeren, de ambtenaren te kunnen betalen, en 
de dienstverlening aan de burgers te waarborgen, 
althans gedurende de eerstvolgende drie maanden, 
en in afwachting van betere vooruitzichten. 
 

02.09  Xavier Dubois (Les Engagés): Ce projet de 

loi n’est pas parfait et nous avons souvent interpellé 
la secrétaire d’État en commission. Ce texte 
technique de 800 pages aura un impact sur de 
nombreux services à la population, la gestion de 
l’État, la vie de nos concitoyens. 
 
 
Le projet de loi ne prévoit aucun crédit pour l’aide 
militaire à l’Ukraine, et des crédits insuffisants, selon 
la Cour des comptes, pour les frais de justice. 
Heureusement, une aide de 40 millions d’euros a été 
approuvée en commission afin d’assumer la 
vaccination contre la fièvre catarrhale. 
 
Nous soutenons ce texte, non par validation béate ni 
calcul politique, mais pour faire fonctionner l’État, 
payer les fonctionnaires, assurer les services aux 
citoyens, et cela durant trois mois en attendant 
mieux. 
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We hadden onze handen in onschuld kunnen 
wassen, want het is onze begroting niet, maar mijn 
fractie wil zich verantwoordelijk opstellen in moeilijke 
tijden. De vorige legislatuur heeft niet de nodige 
structurele antwoorden gebracht. Het risico dat de 
kosten voor de financiering van de Staat zullen 
stijgen is reëel, en dat zal gevolgen hebben, getuige 
bijvoorbeeld de recente verlaging van de 
kredietrating van Frankrijk.  
 
Vandaag nemen we onze verantwoordelijkheid op 
en steunen we dit ontwerp van financiewet 
houdende voorlopige twaalfden, om de continuïteit 
van de werking van de Staat te verzekeren. Morgen 
zullen we onze verantwoordelijkheid evengoed 
opnemen om de overheidsfinanciën drijvende te 
houden, een efficiënte dienstverlening voor onze 
burgers te waarborgen en de veerkracht van onze 
samenleving te garanderen. 
 

Nous aurions pu nous en laver les mains car ce n’est 
pas notre budget. Mais mon groupe se montre 
responsable face aux difficultés. La législature 
passée n’a pas donné les réponses structurelles 
nécessaires. Le risque d'enchérissement du coût de 
financement de l'État est réel. La récente 
dégradation de la note de notre voisin français en 
montre les conséquences. 
 
 
Aujourd’hui, nous prenons nos responsabilités en 
soutenant ce projet de loi de finances portant les 
douzièmes provisoires, afin d’assurer le 
fonctionnement de l'État. Demain, nous les 
prendrons encore pour garantir la soutenabilité de 
nos finances publiques, un service efficace à nos 
concitoyens et la résilience de notre société. 
 

02.10  Jan Bertels (Vooruit): Het wetsontwerp over 

de voorlopige twaalfden dient om een shutdown van 
de openbare dienstverlening te voorkomen. Het is 
dus onze plicht om dit goed te keuren. De 
ontslagnemende regering is correct omgegaan met 
de berekening van de kredieten voor de voorlopige 
twaalfden. Er zijn enkel afwijkingen mogelijk voor 
onvermijdelijke uitzonderingen die noodzakelijk zijn 
om de uitgaven op te vangen waarvan de 
vervaldatum of de budgettaire impact in de loop van 
het eerste trimester valt. Andere wijzigingen werden 
niet aanvaard. Er zitten dus geen nieuwe uitgaven of 
initiatieven in deze begroting en daar heeft het 
Rekenhof ook op toegezien.  
 

02.10  Jan Bertels (Vooruit): L’objectif du projet de 

loi sur les douzièmes provisoires est d’éviter un arrêt 
des activités des services publics. Il est dès lors de 
notre devoir de l'approuver. Le gouvernement 
démissionnaire a correctement calculé les crédits 
pour les douzièmes provisoires. Des dérogations ne 
sont possibles que pour des exceptions inévitables 
nécessaires afin de faire face aux dépenses dont 
l'échéance ou l'impact budgétaire se situe au cours 
du premier trimestre. D’autres modifications n'ont 
pas été acceptées. Ce budget ne contient donc pas 
de nouvelles dépenses ou initiatives et la Cour des 
comptes y a également veillé. 
 

Deze financiewet bevat dus geen nieuwe politieke 
keuzes. Die moeten immers gemaakt worden door 
de volgende regering. Voor Vooruit moet een nieuwe 
begroting de financiën van ons land opnieuw op 
koers brengen, structurele hervormingen bevatten 
en de lasten eerlijk verdelen. Daar blijven wij voor 
ijveren. Hopelijk hebben we zo snel mogelijk een 
volwaardige regering, maar in afwachting daarvan 
moet het land kunnen blijven functioneren. Daarom 
zal onze fractie het ontwerp van voorlopige 
twaalfden goedkeuren.  
 

Cette loi de finances n'inclut donc pas de nouveaux 
choix politiques. En effet, ces choix doivent être 
opérés par le prochain gouvernement. Pour Vooruit, 
un nouveau budget doit remettre à flot les finances 
de notre pays, prévoir des réformes structurelles et 
répartir les charges équitablement. Nous 
continuerons à oeuvrer en ce sens. Espérons que 
nous ayons rapidement un gouvernement de plein 
exercice, mais dans l'intervalle, le pays doit pouvoir 
continuer à fonctionner. C'est pourquoi notre groupe 
soutiendra le projet des douzièmes provisoires. 
 

02.11  Koen Van den Heuvel (cd&v): Een ontwerp 

van voorlopige twaalfden is een noodmaatregel, 
waardoor we de basistaken van de overheid kunnen 
blijven vervullen. Het is echter geen voorbeeld van 
goed en efficiënt bestuur, want het zorgt voor heel 
wat papierwerk bij onze administratie. Het 
wetsontwerp bevat geen nieuwe investeringen, 
hervormingen of besparingen. Tegenwoordig zorgen 
de voorlopige twaalfden bovendien voor een 
sluipende automatische stijging van de uitgaven.  
 

02.11  Koen Van den Heuvel (cd&v): Un projet de 

douzièmes provisoires constitue une mesure 
d'urgence, destinée à nous permettre de continuer à 
nous acquitter des missions fondamentales qui 
incombent à l'État. Il ne s'agit toutefois pas d'un 
exemple de gouvernance correcte et efficace, car 
cette situation engendre une paperasserie 
considérable au sein de notre administration. Le 
projet de loi n'inclut pas de nouveaux 
investissements, réformes ou économies. De 
surcroît, les douzièmes provisoires entraînent une 
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augmentation automatique rampante des dépenses. 
 

Wij steunen het wetsontwerp, maar onze steun is 
slechts tijdelijk. Dit systeem mag niet te lang duren. 
We hebben dringend een hervormingsregering 
nodig die de arbeidsmarkt en de pensioenen 
hervormt en een taxshift realiseert waardoor werken 
loont en de overheidsfinanciën opnieuw op orde 
worden gebracht.  
 
Op enkele uitzonderingen na sluit de begroting van 
voorlopige twaalfden nauw aan bij de vorige 
begrotingen. Wij hebben ook de subsidie voor het 
blauwtongvaccin mee gesteund. Wij steunen dit 
wetsontwerp. Het is geen voorbeeld van efficiënt 
bestuur, maar de aanpak van de staatssecretaris 
was wel efficiënt. 
 

Nous soutenons le projet de loi, mais notre soutien 
n'est que provisoire. Ce système ne peut se 
prolonger. Nous avons impérativement besoin d'un 
gouvernement de réformes qui réforme le marché du 
travail et les pensions et qui réalise un tax shift pour 
valoriser le travail et remettre de l'ordre dans les 
finances publiques. 
 
À quelques exceptions près, le budget des 
douzièmes provisoires s'aligne parfaitement sur les 
budgets précédents. Nous avons également 
soutenu la subvention pour le vaccin contre la fièvre 
catarrhale. Nous soutenons ce projet de loi. Ce n'est 
pas un exemple de gouvernance efficace, mais 
l'approche de la secrétaire d'État s'est avérée 
efficace. 
 

02.12  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Vandaag 

stemmen wij over een noodbegroting met voorlopige 
twaalfden voor de eerste drie maanden van het jaar, 
gebaseerd op de begroting van 2024. Afwijkingen 
moeten objectief en goed gemotiveerd zijn. Zo is er 
een verhoging van het budget voor Fedasil door de 
nood aan opvangplaatsen tijdens de winter. Dat is 
geen nieuw beleid. Het is altijd ons streven geweest 
dat niemand op straat moet slapen. Het Rekenhof 
bevestigde dat alle afwijkingen aan de regels 
voldoen. 
 
 
Echter, er zijn ook anomalieën. De energienorm, 
bedoeld om stijgende energiekosten te beheersen, 
kan niet tijdig starten. Evenzo dreigt de financiering 
voor militaire steun aan Oekraïne vanaf januari te 
ontbreken, omdat de fiscale opbrengsten op 
Russische tegoeden volledig naar Europa zouden 
gaan. Welke engagementen hebben wij in het kader 
van de steun aan Oekraïne en hoe zullen wij die 
vanaf 1 januari 2025 inlossen? 
 

02.12  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): 

Aujourd'hui, nous votons un budget d'urgence en 
douzièmes provisoires pour les trois premiers mois 
de l'année, qui est fondé sur le budget 2024. Tout 
écart par rapport au budget 2024 doit être 
objectivement et correctement motivé. Ainsi, 
l'augmentation du budget de Fedasil se justifie par 
les besoins en places d'accueil durant l'hiver. Il ne 
s'agit pas d'une nouvelle politique. Notre objectif a 
toujours été de ne laisser personne dormir dans la 
rue. La Cour des comptes a confirmé que tous les 
écarts étaient conformes aux règles. 
 
On observe toutefois également des anomalies. La 
norme énergétique, visant à maîtriser la hausse des 
coûts de l'énergie, ne pourra pas être lancée dans 
les temps. De même, les moyens pour le 
financement de l'aide militaire à l'Ukraine risquent de 
manquer à partir de janvier, car l'ensemble des 
recettes fiscales provenant des avoirs russes 
affluerait, semble-t-il, dans les caisses de l'Europe. 
Quels sont nos engagements dans le cadre du 
soutien à l'Ukraine et comment les respecterons-
nous à partir du 1er janvier 2025? 
 

De voorlopige kredieten bevatten ook een stijging 
van 800 miljoen euro voor Defensie, voor de eerste 
drie maanden van 2025. Wij steunen het STAR-plan, 
maar merken op dat er met twee maten en twee 
gewichten wordt gewerkt. Terwijl Open Vld geen 
problemen heeft met een verhoging van de defensie-
uitgaven, blokkeert ze wel de verhoging van het 
RIZIV-budget. Kan de premier ons straks een stand 
van zaken geven in verband met dat RIZIV-budget? 
 
 
Deze noodbegroting is slechts een tijdelijke 
oplossing. We zijn nu zes maanden na de 
verkiezingen en er is nog steeds geen nieuwe 

Les crédits provisoires comprennent également une 
rallonge de 800 millions d'euros pour la Défense, 
pour les trois premiers mois de 2025. Nous 
soutenons le plan STAR, mais notons toutefois qu'on 
mène ici une politique de deux poids, deux mesures. 
Alors que l'Open Vld ne s'oppose aucunement à une 
augmentation des dépenses de défense, le parti 
bloque l'augmentation du budget de l'INAMI. Le 
premier ministre peut-il nous fournir un état des lieux 
concernant ce budget de l'INAMI? 
 
Ce budget d'urgence n'est qu'une solution 
temporaire. Six mois se sont maintenant écoulés 
depuis les élections et nous attendons toujours 
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regering.  
 

l'installation d'un nouveau gouvernement. 
 

Om te kunnen samenwerken is er vertrouwen en 
goede wil nodig. Ik roep de arizonapartijen op om 
over hun schaduw te stappen. Met deze 
noodbegroting kopen we vooral tijd voor de 
arizonapartijen om een nieuwe regering te vormen. 
Het is teleurstellend dat de N-VA deze begroting niet 
steunt en op ons rekent om ervoor te zorgen dat 
politiemensen betaald worden en de treinen blijven 
rijden. Deze keer zorgen wij dus voor meer tijd voor 
Arizona, maar als het binnen drie maanden nog 
steeds niet rond is, dan zal de N-VA misschien eens 
zelf zijn verantwoordelijkheid moeten nemen. Maak 
een regering, zorg voor een landing, kom met een 
begroting. Ons land heeft het nodig. 
 

Une bonne collaboration nécessite de la confiance 
et de la bonne volonté. J'appelle les partis de 
l'Arizona à faire un pas l'un vers l'autre. Grâce à ce 
budget d'urgence, les partis de l'Arizona obtiennent 
surtout un peu de répit pour former un nouveau 
gouvernement. Il est décevant que la N-VA ne 
soutienne pas ce budget et qu'elle compte sur nous 
pour assurer que les policiers soient payés et que les 
trains continuent à circuler. Cette fois-ci, nous 
gagnons donc du temps pour la coalition Arizona, 
mais si aucun progrès n'est perceptible dans trois 
mois, la N-VA devra peut-être prendre ses 
responsabilités pour une fois. Formez un 
gouvernement, faites aboutir les négociations, 
présentez un budget. La Belgique en a besoin. 
 

02.13  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Ik 

dank de staatssecretaris en haar diensten om de 
voorlopige twaalfden tijdig klaar te hebben. Volgens 
het Rekenhof gaat het niet om nieuw beleid, maar 
over volume-effecten. Het Rekenhof meent dat wij, 
conform de wet van 2003, de regels respecteren en 
dus een noodbegroting voorleggen. Het Rekenhof 
waarschuwde ook voor de eerste keer voor een 
shutdown vanaf 1 januari als de voorlopige 
twaalfden niet zouden worden goedgekeurd. 
Daarom steunen wij deze financiewet. Ik dank ook 
andere partijen, zoals de N-VA, omdat zij hier niet 
tegenstemmen. 
  

02.13  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Je 

remercie la secrétaire d'État et ses services d'avoir 
préparé les douzièmes provisoires à temps. Selon la 
Cour des comptes, il ne s'agit pas de nouvelles 
politiques, mais d'effets de volume. La Cour des 
comptes estime que, conformément à la loi de 2003, 
nous respectons les règles et déposons dès lors un 
budget d'urgence. Pour la première fois, la Cour des 
comptes nous a également mis en garde contre un 
shutdown à partir du 1er janvier si les douzièmes 
provisoires n'étaient pas approuvés. C'est pourquoi 
nous soutenons ce projet de loi de finances. Je 
remercie également les autres partis, dont la N-VA, 
de ne pas voter contre. 
 

De echte reden waarom wij hier staan, is het 
ontbreken van een regering. Na de verkiezingen in 
juni verwachtte iedereen dat we vandaag een 
volwaardige begroting voor 2025 zouden bespreken. 
De verkiezingsuitslag was immers duidelijk: er zou 
een logische coalitie van winnaars komen. Toch is er 
na zes maanden nog steeds geen regering. Volgens 
de Vlaamse minister-president komt dat omdat 
België niet werkt en er twee democratieën zijn. Maar 
voor de eerste keer in decennia heeft het hele land 
rechts gestemd, van Wallonië over Brussel tot 
Vlaanderen. 
 
 
Tot voor kort stemde Wallonië vaak links en 
Vlaanderen vaak rechts, waardoor het moeilijk was 
een regering te vormen. Nu liggen de kaarten 
anders, maar het lukt nog altijd niet. 
 

La véritable raison de notre présence ici, c'est 
l'absence de gouvernement. Après les élections de 
juin, tout le monde s'attendait à ce qu'on discute 
aujourd'hui d'un budget à part entière pour 2025. En 
effet, le résultat des élections était clair: une coalition 
de vainqueurs verrait le jour en toute logique. 
Cependant, six mois plus tard, il n'y a toujours pas 
de gouvernement. Selon le ministre-président 
flamand, c'est parce que la Belgique ne fonctionne 
pas et que deux démocraties sont présentes. 
Toutefois, pour la première fois depuis des 
décennies, l'ensemble du pays a voté à droite, de la 
Wallonie à la Flandre en passant par Bruxelles.  
 
Jusqu'il y a peu, la Wallonie votait souvent à gauche 
et la Flandre à droite, ce qui rendait difficile la 
formation d'un gouvernement. Le contexte est 
différent aujourd'hui, mais on n'y parvient toujours 
pas.  
 

Het probleem is dat de arizonacoalitie onnatuurlijk is. 
Vooruit is een linkse partij in een rechtse coalitie. In 
Vlaanderen, waar de Vlaamse regering 
3 miljard euro extra uitgeeft en de schuld laat 
oplopen, doet Vooruit de boot naar links hellen. In 

Le problème est que l'Arizona est une coalition 
contre nature. Vooruit est un parti de gauche au sein 
d'une coalition de droite. En Flandre, où le 
gouvernement flamand dépense 3 milliards d'euros 
supplémentaires et laisse la dette augmenter, 
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Wallonië zien we daarentegen een centrumrechts 
beleid, zonder belastingverhogingen en zelfs met het 
afschaffen van vaste benoemingen. Waarom lukt dat 
daar wel en hier niet? Hoe langer het duurt, hoe 
linkser de arizonacoalitie zal worden. 
 
 
 
 
Dat blijkt ook uit de teksten die de arizonapartijen zelf 
lekken. Het mantra is dat mensen die werken en 
sparen niet extra belast mogen worden. Precies het 
omgekeerde is echter aan het gebeuren. In de 
commissie voor Financiën stelde de N-VA 
schaamteloos voor om de roerende voorheffing op 
spaarboekjes op te trekken van 15 naar 30 %. 
 

Vooruit fait pencher le bateau vers la gauche. En 
Wallonie, par contre, nous observons une politique 
de centre droit, sans augmentations d'impôt et 
même avec une suppression des nominations à titre 
définitif. Pourquoi une telle politique est-elle possible 
là-bas et pas à l'échelon fédéral? Plus la formation 
du nouveau gouvernement fédéral s'éternise, plus la 
coalition Arizona se gauchise. 
 
Cela ressort également des textes que les partis 
négociant la coalition Arizona divulguent eux-
mêmes. Le leitmotiv est que celles et ceux qui 
travaillent et épargnent ne peuvent pas être soumis 
à une imposition plus lourde. C'est pourtant 
exactement l'inverse qui est en train de se produire. 
En commission des Finances, la N-VA a proposé 
sans vergogne de porter le précompte mobilier sur 
les comptes d'épargne de 15 à 30 %. 
 

02.14  Steven Vandeput (N-VA): Het gebrek aan 

beleid van de vivaldiregering om de begroting te 
beheersen en sparen, werken en ondernemen te 
ondersteunen, heeft geleid tot de huidige tekorten. U 
moet ook de volledige inhoud van ons wetsvoorstel 
weergeven. We willen een mogelijke Europese 
veroordeling wegens de verschillende behandeling 
van spaarmiddelen vermijden. Er komt ook een 
verhoogde vrijstelling voor spaarders die een 
appeltje voor de dorst opzijleggen. Uw voorstel dat 
daaraan werd gekoppeld, biedt geen antwoord op de 
dreiging van een Europese veroordeling. Overigens 
zijn de verhoogde tarieven voor verschillende 
spaarvormen er net gekomen door de 
vivaldiregering. Als u verwijst naar voorstellen, wees 
dan correct en volledig. 
 

02.14  Steven Vandeput (N-VA): La non-politique 

de la Vivaldi en matière de maîtrise du budget et de 
soutien de l’épargne, de l'emploi et des entreprises 
a conduit aux déficits actuels. Lorsque vous évoquez 
notre proposition de loi, vous devriez en restituer 
exactement le contenu intégral. Nous voulons éviter 
une éventuelle condamnation par l'Europe pour 
notre traitement différent des diverses formes 
d'épargne. Il y aura également une exonération 
accrue pour les épargnants qui gardent une poire 
pour la soif. Votre proposition, qui a été jointe à la 
nôtre, n'apporte aucune réponse à la menace d'une 
condamnation européenne. Par ailleurs, c’est la 
Vivaldi qui a instauré les taux majorés des 
différentes formes d'épargne. Lorsque vous vous 
référez à des propositions, faites-le correctement et 
complètement. 
 

02.15  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Er 

dreigt een Europese veroordeling vanwege het 
verschillend behandelen van spaarmiddelen, maar 
de verhoging naar 30 % roerende voorheffing is niet 
wat Europa vraagt. Het probleem ligt bij de ongelijke 
behandeling van Belgische en buitenlandse banken, 
niet bij het tarief. Het voorstel van de N-VA 
verdubbelt dan wel de vrijstelling, maar volgens 
Febelfin zal elke euro aan intresten aan de bron 
worden belast. Burgers moeten daarna zelf 
inspanningen doen om hun te veel betaalde 
belasting terug te vorderen via hun 
belastingaangifte. Voor mensen die enkel een 
spaarrekening hebben, betekent dit dat ze eerst 
30 % procent verliezen en het geld pas later 
terugkrijgen, wat vooral de personen benadeelt die 
financieel of fiscaal minder geletterd zijn.  
 
Ik geef een voorbeeld. Iemand met een spaarboekje 
die 100 euro intrest krijgt, betaalt daarop vandaag 
geen belastingen, want er is de bevrijdende 

02.15  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Nous risquons une condamnation européenne pour 
une différence de traitement de l'épargne, mais 
l'Europe ne demande pas d'augmenter le précompte 
mobilier pour qu'il atteigne 30 %. Le problème réside 
dans l'inégalité de traitement de banques belges et 
étrangères, et non dans le taux. La proposition de la 
N-VA vise à doubler l'exemption, mais selon 
Febelfin, chaque euro d'intérêts sera imposé à la 
source. Les citoyens devront ensuite eux-mêmes 
fournir des efforts pour réclamer le trop-payé 
d'impôts par le biais de leur déclaration fiscale. Les 
personnes qui ne possèdent qu'un compte 
d'épargne perdront donc d'abord 30 % et ne 
récupéreront leur argent qu'ultérieurement, ce qui 
pénalise principalement les personnes qui s'y 
connaissent le moins en matière financière et fiscale.  
 
Voici un exemple. Le détenteur d'un livret d'épargne 
qui perçoit 100 euros d'intérêts ne paie actuellement 
aucun impôt sur cette somme en raison du 
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roerende voorheffing. In het voorstel van de N-VA zal 
er van die 100 euro 30 % worden ingehouden, zodat 
men slechts 70 euro krijgt. De ingehouden 30 euro 
moet men via zijn belastingaangifte terugvorderen, 
waarna men het geld een of twee jaar later 
terugkrijgt. 
 
Zal Vooruit, die opkomt voor de zwakkeren, 
aanvaarden dat zij de dupe worden van dit 
wetsvoorstel? 
 

précompte mobilier libératoire. La proposition de la 
N-VA vise à prélever 30 % de ces 100 euros, de 
sorte que l'épargnant ne percevra que 70 euros. Il 
devra récupérer les 30 euros retenus au moyen de 
sa déclaration fiscale et recevra donc son argent un 
voire deux ans plus tard. 
 
Vooruit, qui défend les plus vulnérables, acceptera-
t-il qu'ils soient les victimes de cette proposition de 
loi? 
 

02.16  Charlotte Verkeyn (N-VA): Wij hebben een 

administratieve vereenvoudiging voorgesteld, zodat 
de belasting aan de bron wordt afgehouden voor alle 
beleggingsinstrumenten. U hebt jaren gehad om dit 
in te voeren. U voert hier nu een show op om de 
aandacht af te leiden. De bespreking vandaag gaat 
over de financiewet. 
 

02.16  Charlotte Verkeyn (N-VA): Nous avons 

proposé une simplification administrative, de sorte 
que l'impôt soit retenu à la source pour tous les 
instruments de placement. Vous avez eu des 
années pour instaurer cette mesure. Vous vous 
donnez à présent en spectacle dans cet hémicycle 
pour détourner l'attention. Aujourd'hui, la discussion 
porte sur la loi de financement. 
 

02.17  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Ik 

heb in de vorige legislatuur een voorstel gedaan om 
het probleem met Europa op te lossen. 
 
 
Uit de gelekte arizonateksten blijkt dat naast de 
spaarders ook de mensen die hard werken de dupe 
zouden kunnen worden. Zaken die nu onbelast zijn, 
zoals tankkaarten en mogelijk ook laadkaarten, 
zouden in de toekomst wel belast kunnen worden. 
Dat zou betekenen dat deze mensen netto minder 
overhouden op het einde van de maand. 
 

02.17  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Au 

cours de la précédente législature, j'ai formulé une 
proposition afin de résoudre le problème avec 
l'Europe. 
 
Il ressort des textes de l'Arizona qui ont fuité qu'outre 
les épargnants, les personnes qui travaillent dur 
pourraient également être les dindons de la farce. 
Des choses actuellement non imposées, comme les 
cartes de carburant et peut-être même les cartes de 
recharge, pourraient être imposées à l'avenir. Cela 
signifierait que ces personnes conserveraient un 
montant net inférieur à la fin du mois. 
 

Arizona zou ook van plan zijn om de tienduizenden 
mensen die een individuele bonus krijgen in de vorm 
van warrants of opties een extra sociale bijdrage van 
13,07 % op te leggen. Hardwerkende mensen zijn 
dus gewaarschuwd voor Arizona! 
 
 
De zelfstandigen moeten zich echter de grootste 
zorgen maken, want uit de gelekte teksten blijkt dat 
Arizona een aanval op de zelfstandigen voorbereidt. 
Het begon met de gekleurde studie van professor 
Decoster en consorten, uitgebracht door 
De Standaard op de vooravond van een zogenaamd 
beslissend conclaaf. Volgens professor Decoster is 
de ongelijkheid in ons land veel groter dan gedacht, 
omdat de reserves in vennootschappen niet worden 
meegeteld. Dat is echter economische onzin, want 
die reserves zijn geen inkomsten, maar een 
vergoeding voor het risico dat mensen nemen. 
 

La coalition Arizona aurait également l'intention 
d'imposer une cotisation sociale supplémentaire de 
13,07 % aux dizaines de milliers de personnes qui 
bénéficient d'un bonus individuel sous la forme de 
warrants ou d'options. Les travailleurs sont donc 
prévenus! 
 
Toutefois, ce sont les indépendants qui doivent 
s'inquiéter le plus, car les textes qui ont fuité révèlent 
que l'Arizona prépare une attaque sur les 
indépendants. Cela a commencé avec l'étude 
partiale réalisée par le Pr Decoster et consorts et 
publiée par le quotidien De Standaard à la veille d'un 
conclave soi-disant décisif. Selon le Pr Decoster, 
l'inégalité qui règne dans notre pays est beaucoup 
plus importante qu'on ne le pense, les réserves 
placées dans des sociétés n'étant pas 
comptabilisées. Il s'agit toutefois d'un non-sens 
économique, ces réserves ne constituant pas de 
revenus, mais une compensation pour le risque pris 
par les personnes concernées. 
 

Vooruit heeft in het Vlaams Parlement trouwens een 
nieuwe definitie van ondernemer gelanceerd: "Een 

Au Parlement flamand, Vooruit a d'ailleurs donné 
une nouvelle définition de l'entrepreneur. Selon ce 
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ondernemer is een persoon die zich een 
minimumloon uitkeert, terwijl men aan het zwembad 
zit." Daarbij blijft het niet, want Arizona valt ook de 
managementvennootschappen aan: de 
minimumbezoldiging zal stijgen, de voordelen alle 
aard zullen aan de werkelijke waarde worden belast 
en de roerende voorheffing wordt verdubbeld. 
Zelfstandigen en kaderleden zullen dus fors meer 
belastingen betalen. 
 
Als klap op de vuurpijl komt er een nieuwe belasting 
bij voor de hardwerkende bakker of slager, die zijn 
hele leven lang keihard heeft gewerkt en belastingen 
heeft betaald. Op het einde van zijn carrière wil hij 
zijn zaak verkopen, maar dan zal hij opnieuw moeten 
betalen. 
 

parti, un entrepreneur est une personne qui se verse 
un salaire minimum depuis le bord de sa piscine. Et 
ce n'est pas tout! En effet, la coalition Arizona s'en 
prend également aux sociétés de gestion: le salaire 
minimum va augmenter, les avantages de toute 
nature seront imposés à leur valeur réelle et le 
précompte mobilier va doubler. Les indépendants et 
les cadres paieront donc beaucoup plus d'impôts. 
 
 
Pour couronner le tout, un énième nouvel impôt 
verra le jour pour les boulangers ou les bouchers qui 
ont travaillé dur et payé des impôts toute leur vie. À 
la fin de leur carrière, lorsqu'ils voudront vendre leur 
activité, ils devront de nouveau décaisser. 
 

De PS heeft 25 jaar lang geprobeerd om een 
meerwaardebelasting in te voeren, maar Open Vld 
heeft dat altijd kunnen tegenhouden. Maar wat gaat 
de komende regering doen? Zij gaat, zonder de PS, 
die meerwaardebelasting goedkeuren! 
 

Le PS a essayé pendant 25 ans d'instaurer un impôt 
sur les plus-values, mais l'Open Vld est toujours 
parvenu à s'y opposer. Mais que va faire le prochain 
gouvernement? Approuver l'impôt sur les plus-
values sans le PS! 
 

02.18  Axel Ronse (N-VA): Mijnheer de voorzitter, 

ik stel voor om de spreker vooraan aan een DNA-
test te onderwerpen, want ik kan niet geloven dat die 
spreker dezelfde man is als vicepremier 
Van Quickenborne, die in de vivaldiregering de 
ondernemers jarenlang heeft platbelast en heeft 
geweigerd de arbeidsmarkt te hervormen. 
Bovendien heeft die man bijzondere kwaliteiten, 
want hij spreekt uitvoerig over een regeerakkoord 
dat zelfs nog niet bestaat. 
 
 
De voorzitter: Mijnheer Van Quickenborne, bent u 
bereid een DNA-test te ondergaan? 
 

02.18  Axel Ronse (N-VA): Monsieur le président, je 

suggère de soumettre l'orateur qui se trouve devant 
nous à un test ADN, car je ne peux pas croire qu'il 
s'agisse de la même personne que l'ancien vice-
premier ministre Van Quickenborne, qui au sein du 
gouvernement Vivaldi a submergé d'impôts les 
entrepreneurs pendant des années et a refusé de 
réformer le marché du travail. En outre, M. Van 
Quickenborne a sans doute des dons spéciaux car il 
parle abondamment d'un accord de gouvernement 
qui n'existe pas encore. 
 
Le président: Monsieur Van Quickenborne, êtes-
vous disposé à vous soumettre à un test ADN? 
 

02.19  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Ik 

ben tot alles bereid. (Gelach) 
 
Er bereiken ons wel degelijk teksten afkomstig van 
Arizona. Theo Francken heeft op televisie trouwens 
gezegd dat hij een meerwaardebelasting onethisch 
vindt, maar dat die er toch zal komen. 
 

02.19  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Je 

suis disposé à tout. (Rires) 
 
Des textes provenant de l'Arizona nous parviennent! 
Theo Francken a d'ailleurs déclaré à la télévision 
qu'il considère qu’un impôt sur les plus-values est 
contraire à l'éthique, mais que cet impôt sera 
néanmoins instauré. 
 

De N-VA loopt aan het handje van Vooruit, dat zijn 
trofeeën zal binnenhalen. Voor die partij mag er niet 
geraakt worden aan de gezondheidzorg en moeten 
de rijken het gelag betalen via de 
meerwaardebelasting. En een derde trofee moet nog 
worden gevonden. 
 
De ondernemers zullen heel boos zijn als die 
meerwaardebelasting er komt. Open Vld heeft zich 
daar altijd tegen verzet, niet voor Marc Coucke, maar 
voor nieuwe bedrijven zoals Odoo, dat toont dat het 

La N-VA est inféodée à Vooruit, qui remportera ses 
trophées. Pour ce parti, l'on ne peut pas toucher aux 
soins de santé et les riches doivent payer les pots 
cassés par le biais de la taxe sur les plus-values. Et 
il faut encore dénicher un troisième trophée. 
 
 
Les entrepreneurs seront particulièrement 
mécontents si cette taxe sur les plus-values voit le 
jour. L'Open Vld s'y est toujours opposé, non pour 
Marc Coucke, mais pour les nouvelles entreprises 
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nieuwe Wallonië er staat. Wij weigeren te 
aanvaarden dat succesvolle mensen in ons land 
omwille van de gelijkheid met taksen worden 
kapotgemaakt. 
 

comme Odoo, qui montre que la nouvelle Wallonie 
est une réalité. Nous refusons d'accepter que des 
personnes qui connaissent le succès dans notre 
pays soient anéanties par les taxes au nom de 
l'égalité. 
 

02.20  Éric Thiébaut (PS): Ging het debat vandaag 

niet over de voorlopige twaalfden? Waarom 
debatteren we dan over een mogelijk akkoord van de 
arizonapartijen, dat overigens nog altijd niet in zicht 
is en waarop we al zes maanden wachten? 
 
Ik begrijp dat u zou willen dat de Vlaamse socialisten 
plots geen socialisten meer zijn en rechtse 
maatregelen mee goedkeuren. U hebt het over 
100 euro aan intrest per jaar op spaarboekjes. Bij 
een klassieke bank moet men dan al 50.000 euro 
gespaard hebben om zo veel intrest te krijgen. 
Weinig werknemers hebben zo veel spaargeld! U 
wilt niet dat wie meer middelen heeft, ook meer 
bijdraagt. U werd verkozen om de rijksten te 
verdedigen.  
 
Zult u hier nu een uur theorieën staan uiteenzetten 
die niets te maken hebben met dit debat? Deze 
handelwijze is niet netjes.  
 

02.20  Éric Thiébaut (PS): Le débat d'aujourd'hui ne 

porte-t-il pas sur le vote d'un douzième provisoire? 
Pourquoi débattre alors d'un potentiel accord de 
l'Arizona, toujours pas en vue, que nous attendons 
depuis six mois?  
 
Mais j'entends que vous voulez que les socialistes 
flamands ne soient plus socialistes et votent des 
mesures de droite! Vous évoquez 100 euros 
d'intérêts par an pour les carnets d'épargne. Dans 
les banques classiques, il faut 50 000 euros placés 
pour obtenir ce montant. Peu de travailleurs ont 
autant d'épargne! Vous ne voulez pas que ceux qui 
ont plus de moyens contribuent plus. Vous avez été 
élu pour défendre les plus riches.  
 
 
Allez-vous passer une heure à développer des 
théories qui n'ont rien à voir avec le débat? Cette 
façon de faire est incorrecte. 
 

02.21  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): De 

collega van de PS brengt hier opnieuw de karikatuur 
over de rijke mensen in Vlaanderen en de sukkelaars 
in Wallonië. Recht uw rug, collega, en zorg ervoor 
dat het nieuwe Wallonië er komt! In het verleden was 
dat niet mogelijk, de MR en Les Engagés kunnen 
hopelijk wel het verschil maken.  
 
Het valt mij wel op dat als iemand geen voorbereide 
tekst komt voorlezen, maar discussies en reacties 
uitlokt, er wordt geluisterd in het halfrond. 
 

02.21  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Notre collègue du PS nous refait le coup de la 
caricature éculée des riches Flamands et des 
pauvres Wallons. Redressez-vous, cher collègue, et 
jetez sur les fonts baptismaux la nouvelle Wallonie! 
Ce n'était pas possible auparavant et j'espère que ça 
le sera aujourd’hui avec le MR et Les Engagés.  
 
Je remarque que lorsqu'un orateur ne lit pas 
simplement un texte qu’il a préparé mais suscite des 
discussions et des réactions, les collègues sont 
attentifs dans l'hémicycle. 
 

02.22  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Misschien 

bereidt u toch beter een tekst voor. Dan kunt u het 
misschien hebben over het onderwerp dat ter 
bespreking voorligt. (Applaus) 
 

02.22  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Peut-être 

feriez-vous mieux de préparer un texte. Vous 
parleriez du sujet à l'ordre du jour. 
(Applaudissements) 
 

02.23  Axel Ronse (N-VA): Ik vind het fantastisch 

dat u geen tekst voorleest, maar ik denk dat iedereen 
luistert omdat niemand hier begrijpt hoe u zo snel 
van gedaante kunt verwisselen.  
 

02.23  Axel Ronse (N-VA): Je trouve formidable que 

vous ne lisiez pas de texte, mais il me semble que si 
tout le monde vous écoute, c'est parce que personne 
ne comprend que vous soyez aussi prompt à 
retourner votre veste.  
 

02.24  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): We 

zitten niet voor het eerst in lopende zaken, maar 
deze keer wordt het Parlement onder een cordon 
geplaatst, het arizonacordon. In de feiten bestuurt 
Arizona vandaag het land, maar tegelijkertijd doet 
het niets. In dit nongoverno wordt de 
parlementsleden het recht ontnomen om gelijk welk 

02.24  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Cette période d'affaires courantes ne constitue pas 
une première mais, cette fois, le Parlement est placé 
sous un cordon, celui de l'Arizona. L'Arizona 
gouverne aujourd'hui le pays dans les faits même si 
elle n'agit pas. Ce "non-gouvernement" ôte aux 
députés le droit de prendre la moindre initiative sur 
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ethisch of economisch initiatief te nemen, laat staan 
iets goed te keuren. Dat dreigt grote gevolgen te 
hebben, bijvoorbeeld voor de studentenarbeid en 
voor de chemische industrie, die torenhoge 
energiefacturen zal moeten torsen.  
 

le plan éthique ou économique, sans parler du droit 
d'adopter quelque mesure que ce soit. Cela risque 
d'avoir des conséquences importantes, par exemple 
pour le travail des étudiants et pour l'industrie 
chimique qui va devoir faire face à des factures 
d'énergie astronomiques. 
 

De heer Coenegrachts heeft een amendement 
ingediend om op budgetneutrale wijze in die 
150 miljoen euro extra energiekosten te voorzien.  
 

M. Coenegrachts a déposé un amendement visant à 
couvrir ces 150 millions d'euros de coûts 
énergétiques supplémentaires de manière neutre 
sur le plan budgétaire. 
 

02.25  Kurt Ravyts (VB): Ik deel uiteraard uw 

analyse over de elektro-intensieve bedrijven, maar 
de analyse werd in 2023 al gemaakt. Er is dus 
anderhalf jaar tijd verloren gegaan, ook binnen de 
vivaldiregering. Zo probeerde de heer Leysen in de 
herfst van 2023 al aan die kar te duwen, maar het 
kwam er niet van.  
 

02.25  Kurt Ravyts (VB): Je partage évidemment 

votre analyse sur les industries qui consomment 
beaucoup d’électricité, mais l'analyse a déjà été faite 
en 2023. On a donc perdu un an et demi de temps, 
y compris au sein du gouvernement Vivaldi. Ainsi, 
M. Leysen avait déjà essayé de faire avancer le 
dossier à l'automne 2023, mais sans succès. 
 

02.26  Sofie Merckx (PVDA-PTB) (Nederlands): U 

moet misschien eens in eigen boezem kijken. Sinds 
1999 zit Open Vld onafgebroken in de federale 
regering. De liberalen liberaliseerden de 
energiemarkt en zeiden dat we daar allemaal beter 
van zouden worden. Vandaag zien we dat de 
energieprijzen niet alleen voor de gezinnen, maar 
ook voor de bedrijven veel te hoog zijn.  
 

02.26  Sofie Merckx (PVDA-PTB) (en néerlandais): 

Vous devriez balayer devant votre porte. Depuis 
1999 et sans discontinuer, l'Open Vld fait partie du 
gouvernement fédéral. Les libéraux ont libéralisé le 
marché de l'énergie en prétendant qu'il fallait le faire 
pour le bien de tous. Aujourd'hui, nous constatons 
que les prix de l'énergie sont nettement plus élevés 
qu'auparavant, non seulement pour les ménages, 
mais aussi pour les entreprises.  
 

02.27  Steven Vandeput (N-VA): U probeert met 

amendementen en resoluties te repareren wat uw 
partij zelf mee heeft aangericht met de 
vivaldiregering. Nu zeggen dat we het 
energieprobleem budgetneutraal zullen oplossen 
door met 150 miljoen te schuiven, zonder aan te 
geven hoe die 150 miljoen daar in eerste instantie is 
terechtgekomen, is niet ernstig, zeker omdat Open 
Vld nog deel uitmaakt van de ontslagnemende 
regering. U probeert nieuw beleid te voeren, maar u 
vindt daarvoor geen steun. Bij de stemming in de 
commissie was Open Vld de enige partij die het 
amendement heeft gesteund.  
 

02.27  Steven Vandeput (N-VA): Vous tentez, à 

coup d'amendements et de propositions de 
résolution, de réparer les dégâts que votre parti lui-
même et la coalition Vivaldi ont causés. Il n'est pas 
sérieux d'affirmer à présent que nous allons 
résoudre le problème de l'énergie de manière neutre 
sur le plan budgétaire par un glissement de 150 
millions, sans indiquer d'où viennent en première 
instance ces 150 millions, d'autant plus que l'Open 
Vld fait toujours partie du gouvernement 
démissionnaire. Vous vous efforcez de mettre en 
œuvre de nouvelles politiques, mais vous ne trouvez 
personne pour y adhérer. Lors du vote en 
commission, l'Open Vld a été le seul parti à soutenir 
l'amendement. 
 

02.28  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): De 

energienorm is goedgekeurd, dus de wettelijke basis 
is beschikbaar. U hebt het fout gelezen: mijn voorstel 
is wel degelijk budgetneutraal. Dat de energiefactuur 
met 120 euro toeneemt, is niet te wijten aan de 
liberalisering, maar aan de hogere taksen en 
heffingen in Vlaanderen. De producenten voeren 
geen tariefverhogingen door.  
 
 
Volgens Gaston Eyskens kwam een wet de 
ministerraad binnen als een paard en ging ze buiten 

02.28  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): La 

norme de croissance ayant été approuvée, la base 
légale est disponible. Vous n'avez pas bien lu: ma 
proposition est bel et bien budgétairement neutre. 
L'augmentation de la facture énergétique de 
120 euros n'est pas due à la libéralisation, mais aux 
taxes et prélèvements plus élevés applicables en 
Flandre. Les producteurs ne procèdent pas à des 
hausses tarifaires. 
 
Selon Gaston Eyskens, une loi entrait au Conseil des 
ministres comme un cheval et en ressortait comme 
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als een kameel. Het raspaard dat op 10 juni 2024 op 
de arizonaweide stond, is meer en meer aan het 
verworden tot een kameel. Als de formatie nog lang 
duurt, wordt het een muilezel en daar hebben de 
mensen niet voor gestemd. De Vlamingen en Walen 
hebben centrum en rechts gestemd op 9 juni 2024. 
Geef hen dat beleid, geef hen dat raspaard, geen 
muilezel. 
 

un chameau. Le pur-sang qui paissait dans le pré de 
l'Arizona le 10 juin 2024 se transforme de plus en 
plus en chameau. Si la formation se prolonge 
pendant un certain temps, il en résultera une mule, 
ce qui ne correspond pas au vote des citoyens. Le 
9 juin 2024, les Flamands et les Wallons ont voté en 
faveur du centre et de la droite. Donnez-leur cette 
politique, donnez-leur ce pur-sang, pas une mule. 
 

De vergadering wordt gesloten om 12.10u. Volgende 
vergadering donderdag 19 januari 2024 om 
14.15 uur. 
 

La séance est levée à 12 h 10. Prochaine séance le 
jeudi 19 décembre 2024 à 14 h 15. 
 

 


